

亞 爾 無 丁 時 報

文 藝 附 錄

FEBRERO, 1931.

大四十三号

大六卷

Año VI. N° XLIII

リヨベット船長

「ブ拉斯コ・イバニエス作
粹譯 磬譯

ありとあらゆる冒険の伴つた四十年間の海上生活の後、
「軍艦」が引退しなりヨベント船長はカバロマール村に於て
最ものお荷物家であつた。
それは熱い太陽に焼けた広くつて真直い道跡に一陣
建ての白塗の家の並へだ例へば亞米利加の小村と云はれ
相手小村であつた。
ヴァレンシア市から避暑に来た人達は戸口先さに因
蔽ひやした構キマンバスの天幕の下を大きな安樂椅子子
に坐つて居るあの老船長と物珍らしきに眺めるので過
あつた。彼は過去の四年間を甲板に於て雨や濤の
しぶきにあたりながら露天に暮して来たので湯気が
骨の中までじ漫み込んでひどいリューマチズムに罹患しん
べ終日安樂椅子に腰掛けた儘身動きをしないで過
ごした。そして彼は立ち上る度に苦痛と呻くと聲鳴
うた。脊が高く筋骨逞しく太った下腹が兩脚の上には
垂れたり陽にやけた赤銅色の顔は丁寧に剃られず
居る老船長は休暇で戸口の前に坐つて居る靜かぶ
お人好しの牧師さんのやうであつた。儀禮のびつ
と堅つた命令的ふ眼差し、人と支配する事に慣れた
男のあの灰色の眼だけはさすがにりヨベント船長の
評判と彼の名前と頗る陰惨ふ物語りと明白に表示
して居た。
彼は亞帝利加のゼネアの海岸からカンティーサを

鳥へ運送して行く黒奴を満載した彼の有名な大型船で、英國巡洋艦の追求から巧に逃れやら断え間なく、美國海軍との鬭争の内に生涯を過ごしたのである。勇敢で徹底的に沈すが、彼は断じて水夫達に躊躇するなど、云ふことを見せなかつた。人々は彼に關してあらゆる惨虐ふ事と物語るのであつた。巡洋艦の追求から逃れるために自分の船に潜伏した黒奴と海上に投り込んだ話、太平洋の難船が怖ろしい尾で波濤と立て下ら大群となし集り、海上に絶望的で手を振り動かして居る奴隸を蘇で引き落書き下ら海を血で染めること、或ひは乗組員の暴動の際に彼が独りでピストルを乱射し、斧を振り廻し下ら鎮めた話、或ひは彼が忿怒の爆発した場合には恰も猛獸の如く甲板の上をあはれまわつたこと、また彼が航海に連れて行つた或る女と娘のかうの紛争の拳句船橋から海の中は放り込んで終つたが、云ふ事まで人々の語りごとこであつた。また同時に彼は非常に氣前がよくつて、水夫達の家族を扶けるためには何物とも惜しまなかつた。彼は一度愈るや自分の子供でも殺しがねふかつた、併し誰が海の中へ落ち込むやうな際は猶悪ふ海兎とも怖れず、立所に水の中に乗組び込んで救助するのであつた。また黒奴の買取人の中には、彼は一度愈るや自分の子供でも殺さず、それが氣性の様に怒つた、そして彼はその晩ハバナ市で既に有名になつて居た大盗賊さきに三四十千ドウケーロの大金を消費するのであつた。船員達は彼を評して「彼は話す先きにひつたばく」と云つてゐた。それから大洋を航海中に二等運轉士が彼に及ぼして謀んだと云ふ、嫌疑から短銃で彼の頭蓋骨を打ち落として了つた。

~~~~~ (1) ~~~~~

斯んぶことは別として、彼は彼のしがめつ面や、鋭い眼差しにも似合は無い仲々愉快な男であつた。彼の戯謔を思ひ出して大笑ひすることづあつた。彼は一度彼に黒奴と賣つて居た亞帝利加の王様を招待した。それがら黒奴の陛下と其の侍従のうちに船の色を塗り表へ櫛を換へて終つた。彼はメリメの黒奴商人のやつた通り、その儘出版した。そして彼等を奴隸として賣り飛ばして了つた。また感る時は、彼は一度彼の船を取り逃して了つた。

英國の巡洋艦に追撃せられて居るところや、彼は一晩のうちに船の色を塗り表へ櫛を換へて終つた。彼はメリメのために大陸の黒奴船を見分けるに充分な材料を持つてゐた。さうの英國人の船長も、其の時だだけは彼の船を取り逃して了つた。

スル風でリヨベット船長は海岸の人達が云つて居たやうに海のジブシーであつた。彼は船を市場の駆馬でもあるかのやうに見事な服装させた。惨憺であると同時に寛容であり、自分の血を流すことも他人の血を流すことも一向憚らぶ。また商賣に對しては中々のしつかり者で、廢棄に對しては徹底して居る。彼と指してハバナ市の商人は「えら船長」と呼んで居た。そして咳をしながら腰を曲めてリウマチに痛む足を引き擢り下ら海岸を歩いてゐる。彼の船の乗組員であつた僕の老水夫達は今尚ほ彼のことをぞう呼んでゐる。

事業に殆んど失敗し、商賣からすつかり引退してから彼はカバニヤール村の自分の家に立籠り、リューチスのために身動きの出来ふくななる時怒鳴り散らすより外、僕等の業みもなく戸口に堅つて餘生を送つてゐた。

彼に敬意を示するために昔彼から命令や鞭打ち

までも受けたよ／＼の老人達が訪ねて来ては前通りに腰を下ろした。そして昔老船長が大洋門の通りに腰を下ろした。そして昔老船長が大洋門の通りに腰を下ろした。そして昔老船長が大洋門の通りに腰を下ろした。また窓を侵し巡回する羅船の目をくらまし乍ら向側へアメリカへ絶度が渡つたことなどと想出しあつた。彼半は海岸に出掛け行つた。老船長は海を見ると大いに元氣付いて不斷からずの躊躇と晴らしさだ。彼は英國の大嫌ひであつた、と云ふのは、絶度が國の軍艦、大砲の弾丸の轟音を彼に聞かせた。彼からであつた、それからまた汽船と云ふものと海の神聖を瀆すものとして憎んだ。彼は海軍の御旗のであつた。もはや海上には眞の水兵と云ふものは存在しない。今となつては海は汽船水平線をぎりぎり過ぎ行くあの汽船の細い煤は彼には海軍の御旗のであつた。もはや海上には眞の水兵たきのものとなつてしまつた。冬の嵐の近づくふ日ふ夜は彼が海岸で暮す。夫と云ふものは存在しない。今となつては海は汽船の上に暴風に抵抗する準備でもせんとする。やつに嵐を喰いでゐた。

～～(次)～～

## 美女禮讚

美都三

女を話題にのぼせれば誰れでも先づ第一にその美貌を問題にする。これが女を論する正道であるらしい。従つて女性美にもいろいろ種類が出来てくる。顔に就いて云ふならば、道與達で全部一分のすきもなく整つてア、綺麗だ! と言ひて讀め上へてしまふもの、部分的の美しいに引かれて、パンジ大した顔じゃなげ、あの目が素敵だ! と、丁半ばくちの様に目はサリ氣にされるもの、美しいつてわけじやあらうが何となく、感じのいい顔だねと、所謂綜合美術の部类に属すべきもの等々。それに身体の肥えた、瘠せたの、足の格好の、長い、短いの、ふんの、加はるへだがらいやはや複雑極まるものにぶつちまふ。

しかも、その好みたるや時代の歴史が、変遷すると共に設々移つて行くのだから尚更やつこし。わだの「美女禮讃」も、次の時代には、いや、もう既に今時の若い方々には、美女禮讃にぶつちまふ。

(噫! 悲しい哉!!)

柳腰——俗に云ふ肺病型美人のものはやされたのは徳川時代のこと。ひと抱えあれど腰は桜或の數きは最早現代に於ては必要を認めない。寧ろひと抱えもふだ抱えもある。スボーウーマンの方を止めだけ現代人は讚美するところ。(さうじやありませんが)。處で此の國の女即ちアルヘンティーナは、ひうかといふかね、「わたし」がね、(?)してゐる如く、美しい事は美しいが、それは時代遅れの美しさ塊の抜けた美しさでは、ふからうかと思ふ。實際それは十八世紀ロココ時代の美形に過ぎず、勤くと

・先づ造作のオーバーに接吻に縁のある「ロ」から初めます。どうも此の頃の様に矢唇と口唇を塗られたんじやア。どうも本來の形を健賞すべく非常に不便を感じて困る。こんな厄介な事がいつの時代から、初まつたがいふ敵で現代のモガ諸娘が発見したものではなく、遠く埃及

もう少しのアンテナが結構に張り廻され、地下鉄ザ・蜘蛛の巣現代のブエノスにはどうも相應しくないようですね。如でどうして「美しい事は美しいが、ふんて「づ」の字づつくが」といふと、あんまり顔の道具が整の過ぎてるからなんだ。一体人間といふ奴は萬全とか十二分とか云つて、いつも完全には完全以上のものを求めて進んで行く、それを理想とするは完全以上のもとを求めて進んで行く、それが理想と称してそこには進歩があり、發展があるんだ。――といふとまるで倫理の講義みたいになつてしまひそうだけれど、その癖ものはへ分目とか、完全には行き詰まるふんせんと、兎に角不完全さを喜ぶ者看立と一向平氣で待合はせて、だらこぐアルヘンティーナの同じ舞型に入れてポンと叩き出された様ふ――所謂「美しい事は美しい」の頭細工死面(死人)段々馴れるに従つて、嫌やにふつちまうんだらう、「喙(くちばし)」堅固(けんご)あんて、パンツル女を批評する様子もそこに原因するやうだ。しかばあ、何んの「サ美しハサ――とふる」と話はいよ、(いざ)の頭細工死面(死人)段々馴れるに従つて、嫌やにふつちまうんだらう、「喙(くちばし)」堅固(けんご)あんて、パンツル女を批評する様子もそこに原因するやうだ。お断りして置きたいのは、美の標準は絶対的のものに非ずして相対性のものなり。こ、アイソシヨタインが云つたが、どうか、端から顔の造作をどうぞ見て見やう。然しこう言ふお断りして置きたいのは、美の標準は絶対的のものに非ずして相対性のものなり。こ、アイソシヨタインが云つたが、どうか、免に角、わたし一個人の見解であつて、決して代表的ふものでは無い。――少しもそれらしい小説だ。

・同感の士が、あれば幸甚、たゞ非同感の士が、あつた犯「文責無筆者」といふ云々。

時代に於て既に行はれて居たのだ。一体紅色を化粧法に用ひるに至つた原因は赤色、即ち血の色であり血は生命の源泉であるから、血と同じ色の顔料で化粧すれば、失はれんとする生命を保持し、旺盛する生命を一層旺盛にすると考へた結果、埃及のスタイルハ博士ガエラ夫したものであらう。

旧王朝時代、王妃ネフェルテテの頬と唇には輝くばかり美しい紅色され、あつた。同様に古代日本に於ても、丹精と以て顔面に塗抹する化粧法が行はれ、古代蒙古に於ても、脇脣と以て双頬や唇を染めることが行はれていたらしい。

だよりの帶に振袖と繰り、ほづくとカラコロと小走りにいそぐ、祇園舞妓の唇は緑色にまで濃く紅色され、ゐる。あれは可憐なものですが、然しあくまでも困る。あれは可憐るものですが、然しあくまでも困る。

現代の娘さん達の唇は一瞥だけでは判断に苦しむ。誰の女性を解く總是口と眼だけでは判断に苦しむ。その口と塗り隠されてしまつては死ぬほほ眼だけといふ事にふる。「眼は口ほどにむかひどき」と此の諺子を行つて最後に眼も現在の口程にしがみのを云はぶくなつたら、果して女性の謎は何処で解くか?

女性の謎を解き得たもの、レスナルド・ダ・ヴィンチ一人のみ、漱石は云ふた。

モナリザの口邊に漂はす謎の微笑——ダヴィンチ一人だけでも昔はその謎を解き得たものがあつたのに裏して現状はどうであらう。口癖の様に男性の理解を求める女は、反対に鍵穴と半分閉じてしまふが、彼女達は結局、謎は謎のまゝ残して置きたいのだらふか?

若し、ダヴィンチが現在生きてたら……いや、此の場合想はお草に止めやう。

そんな事はひとつにしろ、わたしは可成り以前に死んだ活動女優ペーベル・デ・マーの唇が、可成り好きだった。そしてあの時わたしにとつて「ジョコンダ」の微笑の様に彼女の唇が矢張り一つの謎であつた。だざさんぶに考へた頃で最早それは過去の事だ。今頃は墓場の下で彼女の髑髏が白い歯を剥き出して無氣味に笑つてゐる事だらう。

アントニオ・ギッソの口——あれはとても少しまし。櫻井坊の実家、まるごと一つ入るがしらふんで考へたこともあつたつり、あの口、あの女の生命ふのじやふいかしら……。

反対に、ジョアン・フローストードの口は何で、かしい事か。然しあの口はあれどより大きくなりにわたしにとつて好ましい口だ。

大きいと云へば、ジヤネット・マストナルドの口、相当綺麗ぶ女性に召した様だつたが、わたしに云はせれば、少しにも醜い口である。かう云ふ美しい顔がある一つの缺点のためには、減茶苦茶にぶつこわされてしまふことは、いかにもも惜しい。此の文の最初に述べた如く、ある一点の美しさで他の醜さを隠さずして余りあり場合が多いのは、これと反対の例を見るにいが、最もその美婦人のためにお氣に毒ふ気がしてならない。

この國の婦人では、わたしの知つてゐる家庭の娘さん一人、口だけ素晴らしく綺麗ぶのが居た本人もそれを自賞してゐるせいが、決して口紅と用ひふい。勿論種類は西班牙種では無いらしい。この色彩をよく理解し難い。それに相應した化粧法をほどこすことは到底日本人は外人に教習するが、外國へ來ると日本人の女性が方つて見えるのも、一つはかうした事が原因のだから。(御免下さい)

それから口と云へば、齒だが、これも日本では昔から一向にしない様だ。

外人は男も女も非常に齒を一殊に前歯の美觀と氣にする。(と云つて夫子自身、じよつちう齧歯とは苦じめられるんだすゞ)男は兔に角(少し卑はですわ)女は笑つたり、もと云つたりする時、この歯の美觀如何。非常に関係ある様である。

實際水谷へ童子の歯切歯を讚美する人がある様では日本もまだく女性美研究の余地が大きいにあるわけだ。さて行くと、この國の女は歯だけは文句なしに美しいと思ふ。ニーヌと微笑むと、赤い唇の綻び、さら眞珠並へた様が美しい歯がキラリと白く輝く。考へたゞけで素敵じやありませんか?

眼と云へば、日本では古来一重瞼を尊重してゐる。殊世絵の美徳には二重瞼は絶対にふいと云つてよい。又それだけに日本には一重瞼が多めで、外國では反対に一重瞼が皆無といつてもよい位に少い。

如き古い秦西の肖像画を見ると、時々一重瞼に出会ふことがある。そして最近の日本婦人には又二重瞼が段々多くなつて来た様だ。こゝに於てつらくわわたし是ふに少く勿論わたらしが勝手に想像した事で決して傑い美学者が言つた事いやざいのだから眞偽の程は保証し兼ねるが、審美標準の向上(?)と共に容貌も段々変化して行くではあるまいか。即ち一重瞼から二重瞼へと次第に女性美が進化して居つたのであるまい? 日本は今その途上にある。

然し日本式二重瞼と外國式二重瞼は断然相異なれる。

日本式のは未だ一重瞼から思ひ切つて脱し切れふじ程深いものであるが、外人のはとても深い中には一重ではないが、少しだと思はれる程、今一重のうが深く上へあがつてゐるのである。

く睫の長いのがいたことがあつたつづけ。  
長い睫を伏眼勝ちにする何ともかへひ約瑟物ぶ感じのするもので今は何處へ行つたか知らないが、スカーランドの少女優さんか何一つ取り扱いの若い女だつたが、瞳だけが物凄く程長くそ決めて、それが一つの爲めに何とも云へないアンタスティングが氣分を出す女だつた。大実際眼と云ふものは、女の美しさにとつて、生命以上に大事ぶるものだ。

「ひと眼千両」とはよく云つた。故く睫の爲と云ふのであるが、ベルタ・シングルマンの眼がんが詩を朗讀する。彼女の口唇にものぞ云ふといつて過言ではあるまい。たつた瞬間にウイントが何を語るか？ 実際恐ろしい。眼は口以上に心を云ふ。

(續)

廿三日、豪州シドニーの発電によるところ、世界的才媛の歌手ネリ・メルベ女史がセント・ヴィゼント病院で死んだ。さうだ。行年六十九。

世界藝術家名辭書を見ると筆調によく、Prima donna of the present day has been ad followed in three continents as has the Australian artist.

大ざく讀む上である。先に、タマニヨの後を継ぐと称せられたカルソーネ、テス、アヂリーナ、ペントイ（ハ田ミー一九一九）には通ずるのは彼女の歌と讀へられたメンバ女史を失つた。これで歌、女の声樂界を代表する兩橋脚を失つた事にある。歌界にとっては何とも惜しい次第である。

彼女は一八六一年豪州メルボルンに生まれた。二四

スルンから思ひついでつけたのが彼女の藝名メルベナのだ。父は彼女が生れる十三年前にスコットランドから渡つて来た請負師で、早くから娘の才と認め、やく／＼は音樂家には立てるつもりだつたらし。父親はそのつもりで彼女に幼少の頃から音樂を仕込み始めた。然し彼女が正式に音樂を習の初のたはチャーチ・アイムス・トロング大尉と結婚した後、一八六六年に欧洲へ行つて、マルチシ夫人のコンセルトリスへ入ったのが最初であつた。

夫人の許で磨かれた彼女の樂技は僅か一ヶ年の間にメキシコと上達して、一八七〇年に既にブランゼ少佐に於てメルベと云ふ藝名で初舞台を踏んでゐる。そして翌年ロンドンで、大ベラルシア上演した時は、あの冷靜な英國人が始めて血眼になつて熱狂した程、素晴らしい成功を収めた。又彼女はヴィクトリア女王時代を知つてゐる最後の藝術家であると言はれてゐる。

ハーレット・ロメオとジュリエット、「アイスレック」、「カルメン」等、年終でお得意ではあるが、中でも彼女の「ルナ」は非常に有名なもので、Opera, Pelle, Prologue, (狂乱の場) ふともに彼女は彼女の後に彼女として迄賞讃せられた程である。彼女は音情しくり、カルモをして澄み切つたハイソーランで、非常本職の歌家である。恐らく一寸現在のフリマドンナであるが、アーヴィングの夫人に似た處がある様だが、夫人の声が穏か金屬性を帶びて圓いのに反して、メルベ女史のは丸味を帶びた柔かい声である。

人情實だつた处もガリクリチ大人に似てゐる様だが、夫石と夫人は如何なる時に聞いても決して出来事の夢に反して流下はつかつた。有名な批評家ウリアムズは言ふてゐる。

(P. 13. = 14)

“短歌”  
折々の歌  
みのる

心よきつかれぶり一日山に入りて斧ふれば  
五月端きことの思はぬともせで。  
當衡はキリストよりも有難し  
考へることのあまり行も寝しき世あれば  
月にかこちし寺れにありしも  
帰りたじと恩ふ心をあが笑ふ  
祖國はわれを罰せしに  
世界のはざせは流れ歩るさゞ  
われ大いふる愛を知り泣く  
月に向ひて口笛吹けば  
泣きなくなりぬさすらじの身は  
人々はなぜ乞食と嫌ふや  
ともに語らほ波がさる、彼あるに  
人並みにやさしの心持つ者れを  
社士とサ呼べて人のおぞる、  
ころよき仕事とわねアマンの  
旅に出で、死ふむと思ふ  
寂しけれど軽き心にありぬ  
わざ人生の終らんとするこゝろ  
再びサンパウロの町を見むとも希はず  
されど食ひたじと思ふ人々三四人あり  
べの牡國う黒の友につゆをもど  
五日かなかなくなりぬ  
白壁のコンクリート壁のついたさに  
一輪の花をほじと思へり。

心よきつかれぶり一日山に入りて斧ふれば  
五月端きことの思はぬともせで。  
當衡はキリストよりも有難し  
考へることのあまり行も寝しき世あれば  
月にかこちし寺れにありしも  
帰りたじて死ふもと思ふ。  
声たゞ、そと父を呼びて見たり  
ひとり旅ふる奥山路にて  
さすらひの旅に上りて早や五年  
年賀の文の絶えしをさびしき。  
野良犬は寂しがるらむ體がへり  
宿のなくして彷徨へるは  
われこの世に不要となりて  
すぐ長き日をさまさまに喰めり  
想力とぞと體にふれて見たり  
不徳震々氏とにくみしタメ  
カバレの帰へりに死んでよごはれ  
逃げてよごはれ逃げしわかれぶり  
友と一人ほこじと思へりそは水差を  
どもだらけぬうう日なりすり  
外國にふじてわれ思ふやう  
わざふさぐらを誰が捨つぶる。